Lauro Martínez Carranza

Sobrino del líder revolucionario y presidente de México, Venustiano Carranza, fue maestro fundador de la Facultad de Ingeniería Civil en el nacimiento de la Universidad de Nuevo León en 1933, fungió entre 1961 y 1963 como secretario general de la institución y durante cuatro meses en funciones de rector, tiempo en el cual trasladó las oficinas centrales de la Universidad del Colegio Civil a la nueva torre de Rectoría.

POR EDMUNDO DERBEZ GARCÍA

uando Eduardo Livas Villarreal fue electo y tomó posesión del cargo de gobernador del estado, el 4 de octubre de 1961, designó al escritor y periodista José Alvarado Santos, intelectual de extracción liberal, como nuevo rector de la Universidad de Nuevo León.

La noticia fue bien recibida en los círculos donde Alvarado era bien conocido. Por ejemplo, Jacobo Zabludovsky, en la revista *Siempre!*, al felicitar a Alvarado dijo: "deben ser felicitados también los estudiantes de la Universidad de Nuevo León que no siempre han tenido tal rector". Nemesio García Naranjo no dudaba en Alvarado, como hijo de un educador benemérito, en el cumplimiento de "los deberes sagrados que le imponen la cultura".

En tanto hacía su arribo a Monterrey desde la Ciudad de México donde radicaba, Alvarado dio instrucciones al día siguiente al designado secretario general, Lauro Martínez Carranza, de recibir la Rectoría de manos del arquitecto Joaquín A. Mora.

En el despacho de la Rectoría, en el edificio del Colegio Civil, se efectuó la entrega a las 11:30 horas del 6 de octubre de 1961, con la asistencia de los directores, jefes de departamento, secretarias, empleados y estudiantes universitarios. Posteriormente, Martínez Carranza recibió las felicitaciones de los directores de las dependencias universitarias,

funcionarios del gobierno de Livas y miembros del Congreso del Estado como Roberto Treviño, Julio Flores y Arturo de la Garza.

Por telegrama comunicó a Alvarado lo siguiente: "En respuesta a su mensaje día cinco y acatando su contenido, manifiéstole haberme hecho cargo provisionalmente hoy a las doce horas del despacho de la Rectoría de la Universidad de Nuevo León. Salúdolo.- Ing. Lauro Martínez Carranza".

El hecho fue ampliamente desplegado por la prensa local. *El Porvenir* encabezó: "Recibe la Rectoría de la UNL, Martínez Carranza"; *Vida Universitaria*

Así quedó asentado en acta del Consejo Universitario número dos del año escolar 1961-1962/15, del día 9 de noviembre de 1961: "el señor secretario general en funciones de rector ingeniero Lauro Martínez Carranza".

El hecho de no tener un nombramiento oficial, sino la circunstancia de cubrir provisionalmente la vacante por ausencia de Alvarado, provoca su omisión en la listas de rectores aunque haya funcionado como tal poco más de dos meses trascendentes.

¿Quién era Lauro Martínez Carranza? Nació en Ocampo, Coahuila, el 18 de septiembre de 1898. Sus padres fueron Manuel Martínez Charles y María de Jesús Carranza de la Garza, hermana de los jefes



de la revolución constitucionalista don Venustiano y Jesús Carranza, de modo que era sobrino del ex presidente de México.

Realizó sus estudios primarios en la escuela oficial de su tierra natal y los de secundaria y preparatoria en el Colegio Civil y en escuelas públicas de San Antonio, Texas. Luego de realizar estudios en el Instituto Tecnológico de Massachussets y en el Instituto Politécnico de Ressenlaer de la ciudad de Troy, estado de Nueva York, donde obtuvo su título de ingeniero electricista el 16 de junio de 1920.

Ejerció su profesión durante un tiempo en Estados Unidos. A nivel profesional fue fundador y presidente honorario del Consejo Directivo de Proveedora Técnica, S. A.; gerente y presidente del consejo directivo de The Ohio México Oil Corporation, S. A., hasta 1958 y posteriormente consultor de la misma. Ingeniero consultor de la Tennessee Corporation de Nueva York y de la American Air Lines de México, S. A.

A Monterrey regresó a fines de 1921. En el Colegio Civil enseñó por dos años Geometría Analítica, Álgebra y Cálculo. Fue maestro por más de veinte años de la Facultad de Ingeniería Civil en

asignaturas como Matemáticas e Ingeniería Eléctrica, figuró varias veces como consejero maestro ante el Consejo Universitario, cargo al que renunció en enero de 1949 al señalar las "diferentes vejaciones a los trámites parlamentarios usados en cuerpos colegiados y en los sistemas de votación" cometidos por el rector Octavio Treviño quien, en el caso de la designación del supervisor de las obras de drenaje pluvial de la ciudad, votó en contra de los egresados de la facultad.

Integró en febrero de 1951 el comité técnico del Patronato Universitario para estudiar, sugerir y cooperar en la solución de los problemas de la Escuela Industrial y Preparatoria Técnica "Álvaro Obregón". Miembro fundador de la Sociedad de Ingenieros y Técnicos de Monterrey, A. C. y por muchos años secretario de la misma y socio honorario. Socio fundador de la Asociación Mexicana de Ingenieros Mecánicos Electricistas (AMIME), sección Monterrey, de la que fue presidente en el periodo 1956-1957.

Retirado de los negocios, se dedicó a atender exclusivamente sus asuntos personales.

Cuando asumió las funciones de rector de la Universidad de Nuevo León fue auxiliado en la Secretaría General por el licenciado Rogelio Villarreal Garza, quien desempeñaba ese cargo junto al de Extensión Universitaria (DEU), y días después por Vicente Reyes Aurrecoechea, secretario general en funciones.

Su primera labor fue hacer un llamado a maestros y estudiantes a la unidad y aseguró el respeto para las distintas ideologías dentro de la institución.

Después de visitar los distintos departamentos, entre ellos el de Escolar y de Archivo, por la tarde recorrió Ciudad Universitaria, la Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica y, con especial afecto y predilección, la Facultad de Ingeniería Civil.

Revisó con su director los proyectos y presupuestos preparados para satisfacer los requerimientos de los laboratorios. "La Universidad necesita inversiones iguales o mayores en laboratorios y será nuestra tarea también buscar los medios para lograr esto", dijo.

Para la FIME recibió el 17 de octubre en donación una mufla de parte de Condumex, S. A., y en la misma facultad recibió a funcionarios de la Ford y para la biblioteca de la Facultad de Derecho un acervo de libros del Consulado de los Estados Unidos.



Como rector en funciones Lauro Martínez Carranza, visita los laboratorios de la Facultad de Ingeniería Civil. El ingeniero Raymundo Rivera Villarreal explica el funcionamiento del moderno equipamiento del plantel. Se encuentra también el director Ernesto Romero Jasso (derecha, traje obscuro), y Emilio González Duque.

Al asumir las funciones de rector de la Universidad de Nuevo León desplegó una intensa actividad preocupado por resolver la situación general de acuerdo con su trascendencia.

En la FIME declaró que ante el incremento del alumnado las inscripciones serían restringidas para reducir el número de alumnos.

El 9 de octubre visitó la Facultad de Economía donde fue recibida por la directora Consuelo Meyer, donde conoció los proyectos de mejora, así como las tareas del Centro de Investigaciones Económicas.

Sostuvo una reunión con el gobernador Livas y con el tesorero del estado, Eduardo A. Elizondo, para analizar los aspectos relacionados a los terrenos rescatados al río Santa Catarina, que por decreto del presidente Adolfo López Mateos del 11 de marzo de 1960, fueron cedidos de manera gratuita por el Gobierno Federal, en un tramo de siete kilómetros para el patrimonio de la Universidad.

El martes 16 de octubre recibió a los miembros del comité ejecutivo del Patronato Universitario, quienes lo saludaron por su designación como secretario general encargado de la Rectoría. Con ellos trató los planes de cooperación del organismo de apoyo, cambiaron impresiones y conocieron sus proyectos de manera que Martínez Carranza consideró de interés general la construcción de los edificios faltantes y disponer los estudiantes de aulas y equipos para sus estudios.

En esos días estaba en construcción y por terminarse los edificios de las facultades de Arquitectura y de Filosofía y Letras; analizó el 26 de octubre la posibilidad de lograr ahorros en la construcción del Estadio Universitario eliminando, a propuesta de la sección Técnica de CU, cuatro filas de asientos.

Presidió la ceremonia de toma de protesta de la nueva mesa directiva de la Sociedad de Alumnos de la Facultad de Ingeniería Civil en el Aula Magna, quienes lo visitaron posteriormente, así como de la



Roberto González Palomo, subgerente divisional de Condumex, visita al rector Lauro Martínez Carranza durante la donación de equipo realizada a la Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica.

Sociedad de Alumnos de Agronomía.

Recibió las visitas de cortesía, el 25 de octubre, de la generación 1955-1960 de la Facultad de Comercio y Administración, apadrinada por el secretario de Industria y Comercio Raúl Salinas Lozano; de la generación 1961 de Ciencias Químicas, de la generación 1956-1961 de la Facultad de Derecho, apadrinada por el senador Manuel Moreno Sánchez; de la generación graduada ese año de la Facultad de Comercio y Administración, apadrinada por el ex presidente Miguel Alemán.

La actividad que desplegó Martínez Carranza fue tal que Gerardo Cuéllar afirmó el 17 de octubre en *El Porvenir* que "el ingeniero Lauro Martínez Carranza se está dando cuenta de que no se pueden atender los asuntos de la Rectoría de la UNL en cuatro horas".

De acuerdo con las facultades que le concedía la ley, el 29 de octubre Martínez Carranza expidió nombramiento de directores interinos a fin de que convocaran a las Juntas Directivas para designar a sus consejeros propietarios y suplentes con el objeto de integrar el Consejo Universitario. Cabe destacar que de los veintitrés nombramientos, cinco de ellos fueron mujeres, quince correspondieron a funcionarios que fungieron en el periodo anterior y ocho no lo fueron. En ellos, informaba Vida Universitaria, "están representados todos los matices del pensamiento contemporáneo. Se ha procurado que en la Universidad perdure la libertad absoluta de creencias e ideologías, manteniendo así su tradición como centro de estudios superiores. Un reflejo de ello está en que entre los nuevos dirigentes se encontraban Mateo Sáenz, Domingo Treviño Sáenz, en las preparatorias 3 y 1, respectivamente, Agustín Basave en Filosofía y Letras, Marco Antonio Ugartechea en Medicina, Alicia Fernández en Música, Arturo Salinas en Derecho, Esthela Berrara en Odontología y Juan Alanís en Enfermería.

El día 9 de noviembre de 1961, como secretario general en funciones de rector, Martínez Carranza presidió la primera sesión ordinaria del Consejo Universitario electo para ejercer sus funciones en el año escolar 1961-1962 y la primera celebrada en el Salón de Actos de la torre de Rectoría.

Cabe señalar que en ese tiempo se encontraba en construcción la torre de Rectoría dentro de Ciudad Universitaria y en recorrido realizado semanas antes ordenó la terminación definitiva del referido Salón de Actos al estar destinado a las sesiones del Consejo Universitario en lugar del Aula Zertuche del edificio del Colegio Civil. En la sesión del Consejo Universitario en su nueva sede, Martínez Carranza dio lectura primero al mensaje del rector José Alvarado y después presentó un informe acerca de la situación económica general de la Universidad, dando a conocer algunas cifras generales, se refirió a las construcciones de Filosofía y Letras, Arquitectura y Estadio Universitario; al Hospital Universitario, de los aumentos en las nuevas plazas y nuevos sueldos que se crearon a partir del mes de septiembre, de los gastos de mantenimiento de Ciudad Universitaria generados por reparaciones y jardines.

Martínez Carranza expresó que "la labor de la Rectoría, más que ocuparse de problemas pequeños que pueden tener solución inmediata, debe preocuparse por esta situación general que es necesario resolver de acuerdo con su trascendencia". El Consejo Universitario elaboró las ternas para el nombramiento definitivo de los directores de las facultades y escuelas a cargo del gobernador Livas.

También le correspondió trasladar a la Torre de Rectoría, una vez instalados los teléfonos y demás servicios, las dependencias generales de la administración central que funcionaban en su mayoría en el área norte del edificio del Colegio Civil: las oficinas de Rectoría, Secretaría General, Departamento Escolar y de Archivo, así como el Departamento de Extensión Universitaria, y la oficina del Patrimonio de Beneficio Universitario, Tesorería, Departamento de Credenciales.

Los primeros departamentos que se cambiaron en la semana del 17 al 21 de octubre fueron Rectoría, Secretaría General, Escolar y de Archivo y Tesorería. Posteriormente, el Departamento Médico, Extensión Universitaria, Fotografía, Deportivo, Coordinación de Preparatorias, Orientación Vocacional y las Academias de clases. El cambio permitió a la Preparatoria No. 1 disponer en Colegio Civil de más y mejor espacio para aulas en momentos de padecer sobrecupo.

Finalmente, el 8 de diciembre de 1961 acompañó a José Alvarado a su llegada a Ciudad Universitaria para tomar posesión de la oficina de Rectoría. A la



Lauro Martínez Carranza asiste a la apertura del denominado "Torneo Seis hombres" en el campo de bachilleres en 1953.

entrada fue recibido por alumnos y maestros y en la explanada recibió porras y vivas de grupos de deportistas. En la oficina, donde lo esperaban directores y jefes de departamento, saludó a cada uno y tras conducir a Alvarado a su oficina, comenzó a recibir a algunos titulares.

Su labor como secretario general concluyó el 8 de febrero de 1963, cuando el gobernador Eduardo Livas aceptó la renuncia del rector José Alvarado Santos y designó a Alfonso Rangel Guerra como rector interino.

Lauro Martínez Carranza contrajo matrimonio con Adela Guajardo Lozano (1905-1984), hija del reconocido doctor Eusebio Guajardo. Falleció el 6 de septiembre de 1978.

Fuentes

Consejo Universitario, acta No. 2, 9 de noviembre de 1961, año escolar 1961-1962/15; Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica. Fortaleza educativa (1947-2007), UANL, Monterrey, México, 2008; Facultad de Ingeniería Civil Constructora del desarrollo. Fundación y consolidación (1933-1954) Tomo I, UANL, Monterrey, México, 2013.